

Productores de soya de EU, alarmados por tarifas

Roberto Morales
EL ECONOMISTA

ENTRE LAS medidas de represalia que China adoptó contra Estados Unidos, destaca una por su fuerte impacto que tendrá en el sector exportador agrícola estadounidense: la soya.

En 2017, las exportaciones estadounidenses de soya a China representaron más de 12,000 millones de dólares, aproximadamente 63% de todas las exportaciones agrícolas estadounidenses a esa nación asiática.

La soya ha representado la mayoría de las exportaciones agrícolas de Estados Unidos a China desde 2008. En el año pasado, las ventas externas estadounidenses de este producto al mercado chino representaron casi 9% de todas las exportaciones agrícolas de Estados Unidos al mundo.

China informó este miércoles que impondrá aranceles de 25% a la importación de 106 productos originarios de Estados Unidos que suman un valor de aduana de 50,000 millones de dólares anuales, en represalia por medidas similares tomadas por la administración del presidente Donald Trump. El Ministerio de Finanzas de China comunicó que la lista de productos incluye soya, automóviles, productos químicos, aviones, whisky y artículos de plástico.

China es el mayor importador mundial de soya (en 2016 represen-

tó 63% de todas las importaciones de soya en el mundo), lo que dificultaría la transición de las empresas estadounidenses a otros mercados.

Dado el valor de las exportaciones estadounidenses de soya a China, los aranceles chinos impondrían grandes costos a los agricultores estadounidenses.

En febrero, el Ministerio de Comercio de China se reunió con empresas chinas que se verían afectadas por medidas comerciales contra la soya estadounidense, como procesadores e importadores de este grano, para evaluar las implicaciones de restringir el acceso al mercado.

En tanto, grupos agrícolas han advertido sobre el riesgo de las repres-

alias de China. "Esto tiene que parar", dijo Zippy Duvall, presidente de la American Farm Bureau Federation, en un comunicado.

"Los agricultores y ganaderos son, por necesidad, pacientes y optimistas. Sabemos que los mercados suben y bajan. Pero las represalias amenazantes de China contra la propuesta de tarifas de Estados Unidos de anoche están poniendo a prueba la paciencia y el optimismo de las familias que se enfrentan a la peor economía agrícola en 16 años", comentó.

China representa para los agricultores y granjeros de Estados Unidos un mercado promisorio para sus exportaciones.

rmorales@eleconomista.com.mx

LA OIC YA NO TIENE INFLUENCIA EN PRECIOS, EXPLICAN

Colombia descarta afectaciones por salida de EU de pacto cafetero

LA REPÚBLICA • COLOMBIA

EL GOBIERNO de Estados Unidos dejará a partir del 3 de junio el acuerdo de productores y compradores mundiales de café del 2007 que fue diseñado para impulsar la industria, anunció la Organización Internacional del Café (OIC).

La OIC es una organización intergubernamental para el café, que representa a los gobiernos exportadores e importadores.

EU es un contribuyente financiero clave para la organización, que publica datos de la industria. También es el mayor importador y consumidor de café en el mundo después de la Unión Europea.

Con la salida de EU de este pacto, se podría temer que los consumidores estadounidenses empiecen a comprar el producto a cualquier país y sin considerar las condiciones de quienes lo producen.

Según Roberto Vélez, geren-

te general de la Federación Nacional de Cafeteros (FNC), la salida del país del norte no tendrá un impacto en los precios del café, pues ya no se manejan las cuotas de exportación por país.

“La OIC de hoy no es la misma de los años 60. Hoy tiene más foco en tratar de ayudar a los países productores y a la sostenibilidad de la caficultura. La salida de Estados Unidos es lamentable, porque nos deja sin el mayor consumidor de café”, señaló.

De hecho, entre los miembros de la National Coffee Association USA, se encuentran grandes empresas como Coca-Cola, Starbucks y Dunkin' Brands.

“Es lamentable la salida de uno de sus creadores, pero no creo que vaya a tener un efecto en el mercado. Sin embargo, esperaríamos que haya una disminución en el financiamiento de programas como el de promoción al consumo de café”, dijo José Antonio Ocampo, codirector del Banco de la República.

Igualmente, Guillermo Trujillo, exsecretario de la FNC, considera que no habrá ningún efecto en el mercado porque desde hace más de 25 años que la OIC no tiene influencia en los precios. (Con información de Reuters)



Aarón Irizar López

Nuevas oportunidades comerciales para Sinaloa

A principios de marzo México participó en la firma del Tratado Integral y Progresista de la Asociación Transpacífico (CPTPP, por sus siglas en inglés), uno de los mecanismos de integración comercial más importante de los últimos años por su ambición y la amplitud de disciplinas que incluye.

Este nuevo acuerdo representa una excelente oportunidad para el comercio de México con el mundo, los países de la región mantienen tasas de crecimiento favorables, cuentan con economías dinámicas y con amplios mercados, por lo que son un nicho de oportunidad para las exportaciones mexicanas, particularmente de los estados costeros como Sinaloa.

En los últimos años, la economía sinaloense ha presentado un crecimiento importante y prácticamente todos los sectores productivos cuentan con un gran dinamismo. De acuerdo con la Secretaría de Economía (SE), el PIB de la entidad representó 2.3% y ocupó el 6° lugar, con respecto al total nacional. En 2017 la Inversión Extranjera Directa (IED) captada por Sinaloa presentó un aumento de cerca del 75% respecto del año anterior, al pasar de 427.8 a 747.1 millones de dólares. En total, durante los últimos cinco años Sinaloa atrajo más del doble de IED que en la administración pasada.

El estado ha implementado una agenda más activa en materia de exportaciones, a fin de que los pro-

ductores sinaloenses vendan más a otros países del mundo. De acuerdo con la Secretaría de Desarrollo Económico de Sinaloa, las exportaciones aumentaron 20% en 2017, 23% en exportaciones agroalimentarias.

Es importante destacar que la entidad tiene una posición geoeconómica privilegiada, ya que cuenta con dos de los puertos más importantes de nuestro país, el de Topolobampo y el de Mazatlán, ambos con una gran capacidad para la exportación e importación. Sin duda, la capacidad portuaria será crucial para aprovechar al máximo las oportunidades comerciales que nos brindará este nuevo acuerdo.

La firma del CPTPP no podría ser más oportuna para la diversificación exportable y la economía de México. Su entrada en vigor representa un reto para el comercio mexicano, pero también una gran variedad de oportunidades que traerán grandes beneficios y bonanza económica para los mexicanos y, particularmente, para los sinaloenses.

Senador del PRI por Sinaloa

@AaronIrizar

Facebook.com/aaron.irizarlopez

Recomendaciones agroalimentarias hacia 2030

Como parte de su propuesta del “Modelo de Política Pública Visión 2030 para los Sectores Agroalimentario y Forestal”, el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) plantea 40 recomendaciones agrupadas en torno a nueve temas: recursos para investigación y desarrollo; infraestructura; información; financiamiento; atención a pequeños y medianos productores; agenda transexenal; asistencia técnica, capacitación e innovación; recursos hidráulicos; y producción sustentable, las cuales presentan tanto novedades como demandas “históricas” del sector privado agropecuario.

Entre las primeras sin duda destacan las vinculadas con el agua y el cambio climático, no porque no se hubieran planteado en ejercicios anteriores del CNA, sino por la relevancia que se les atribuye en esta ocasión: invertir y modernizar la infraestructura hidroagrícola, lo que se viene haciendo en los últimos dos sexenios pero no a la velocidad deseable; la atención a suelos, que ha sido materia olvidada en las políticas públicas; incrementar la

ALTIBAJOS SECTORIALES

Mariano Ruiz Funes

Socio Fundador de GEA Grupo de Economistas y Asociados

Opine usted: mruizfunes@gmail.com

[@ruizfunes](https://twitter.com/ruizfunes)



infraestructura de tratamiento de agua y aprovecharla para fines productivos agropecuarios; e impulsar proyectos que ahorren agua, lo que no sólo es impos-

tergable para la agricultura y la ganadería sino para el país, dado que el sector utiliza casi 80% del agua disponible.

En materia de cambio climático, se propone cumplir con los Objetivos de Desarrollo Sustentable de Naciones Unidas que involucran reducir en más de una tercera parte las emisiones de gases efecto invernadero en el sector, y de los que México es signatario; mejorar el manejo de residuos sólidos, lo que implicaría profundizar el programa, hoy voluntario, de “Campo Limpio” que ha tenido resultados muy limitados; e instrumentar modelos para reducir la deforestación, en particular, sistemas de ganadería sustentable y silvopastoriles lo que es una necesidad fundamental sobre todo en el sureste del país.

Por otra parte, abundan las recomendaciones (o solicitudes) recurrentes del sector. Desde canalizar financiamiento barato y abundante —aunque ahora se pide focalizarlo a pequeños productores, así como a investigación y desarrollo, al fomento de incubadoras y a la transfor-

mación de las cadenas frías, así como una mayor participación de la banca social, lo que es un avance—, impulsar la creación de infraestructura pública agroalimentaria y en caminos rurales, ampliar la información para los productores vía el fortalecimiento del Sistema de Información Agroalimentaria y Pesquera y del INEGI (censo agropecuario), establecer ventanillas distintas para “proyectos de alto impacto” y los de fomento a la producción de productos básicos (léase agricultores pequeños, tradicionales y de autoconsumo), con una diferenciación en la atención al sector social del “productivo”, hasta presupuestos multianuales que ahora denominan “blindar la Agenda 2030”, incluyendo cambios a los mecanismos normativos y legales para garantizarla.

El mayor atributo de las recomendaciones de la agenda del sector privado es el enfoque propuesto de las políticas públicas y los presupuestos hacia la genera-

ción de bienes públicos como la investigación (incluyendo la creación de nuevos centros), el fortalecimiento de la capacitación, la asesoría técnica y de esquemas de educación empresarial a los productores y el impulso a la infraestructura pública comercial, entre otras.

Su deficiencia: que más del 90% de las recomendaciones dependen de la disponibilidad de recursos federales, lo que requeriría un redireccionamiento sustancial del presupuesto de egresos, y en las que no se ve cómo y cuál sería la aportación de las empresas privadas para su consecución.

Las ausencias (o la minimización de su importancia): la política de sanidad en el sector, las propuestas de política comercial y de defensa de prácticas no competitivas, el sistema de aseguramiento y la inducción de una mayor competencia en ese mercado y, el tema tabú, la tenencia de la tierra.

“Más del 90% de las recomendaciones dependen de la disponibilidad de recursos federales”

“El mayor atributo...es el enfoque propuesto de las políticas públicas hacia la investigación”



CHIAPAS

Sin control el abigeato, denuncian ganaderos

TAPACHULA.- Ganaderos de la Costa, Soconusco y Frontera de Chiapas reiteran la petición a la Fiscalía Especializada contra el abigeato para que se destine a un fiscal del Ministerio Público y se instale en Tapachula, con ello habría atención oportuna al tema de robo de ganado en esta zona. Externaron generas millonarias pérdidas a los productores.

César Solís/Diario Del Sur



Sube de tono conflicto comercial de China y EU

El país asiático pedirá conformar un panel de controversias ante la OMC
No hay guerra comercial, asegura Donald Trump en su cuenta de Twitter

IVETTE SALDAÑA

—maria.saldana@eluniversal.com.mx

El conflicto comercial entre China y Estados Unidos entró en una nueva fase de amenazas. Además de enfrentar el anuncio de un aumento bilateral de aranceles, ahora se agravó con la advertencia de la nación asiática de que pedirá la conformación de un panel de controversias ante la OMC por una "violación grave" de EU.

La Casa Blanca anunció que impondrá aranceles de 25% a mil 300 fracciones arancelarias de productos por un valor de 50 mil millones de dólares. En respuesta, el gobierno chino dijo que gravaría una serie de productos estadounidenses, sobre todo agroalimentos y artículos de exportación, como la soya, automóviles, carne y bienes de la industria química y aeronáutica.

En medio de efectos en las bolsas de valores en Estados Unidos por la respuesta de los asiáticos de que impondrán aranceles en la misma intensidad que los estadounidenses, el nuevo asesor económico del presidente Donald Trump, Larry Kudlow, dijo que es posible que las sanciones no se hagan efectivas y justificó que están poniendo las cartas sobre la mesa.

El mandatario estadounidense dijo en un tuit: "No hay guerra comercial con China". Y luego agregó "esa guerra la perdieron hace muchos años los estúpidos e incompetentes que representaron a EU".

Mientras tanto, el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Geng Shuang, expuso que "cualquier intento de poner de rodillas a China con amenazas e intimidaciones no tendrá éxito".

Esta nueva amenaza es indepen-

diente de los aranceles que impondrá EU al acero y aluminio asiático, que se anunciaron en marzo pasado. A estos impuestos, China aseguró que también responderá con aranceles por la misma cantidad del daño.

El martes pasado, China notificó formalmente a la Organización Mundial del Comercio (OMC) la lista de productos a los cuales impondrá aranceles de entre 15% y 25% como una medida de compensación a la decisión de EU de cobrarle aranceles, ya que ello les generará afectaciones por unos 604 millones de dólares.

El gobierno asiático calculó que los aranceles de entre 10% y 25% a las exportaciones chinas de aluminio y de acero generarán a Estados Unidos la cantidad mencionada, considerando que en promedio en los últimos años se exportaron 2 mil 514 millones de dólares de productos de acero y aluminio.

China estimó que los aranceles de entre 15% y 25% con que se gravará a 128 productos estadounidenses agrícolas e industriales permitirán al gobierno chino compensarse con 611 millones de dólares.

En la lista de productos estadounidenses que serán sujetos al arancel para compensar la decisión de EU están frutas, vinos, cárnicos y productos industriales. Los mayores aranceles, de 25%, se impondrían a la carne de cerdo fresca o congelada, ya sea en trozos o vísceras, y a todos los desechos o virutas de aluminio.

Sólo por aranceles a la carne de cerdo, China espera obtener 190 millones de dólares, y por el desperdicio de aluminio o virutas 308 millones de dólares. ● Con información de agencias

"No hay guerra comercial con China (...) esa guerra la perdieron hace muchos años los estúpidos e incompetentes que representaron a Estados Unidos"

DONALD TRUMP

Presidente de Estados Unidos

OPINIÓN

**MANUEL
J. JÁUREGUI**

La guerra comercial que desató Trump con China afectará severamente a estados que le dieron su voto.

Suicidio agrícola

Hagan de cuenta, amigos, que los agricultores norteamericanos que votaron por Trump tomaron una pistola de grueso calibre y se autodispararon en los pies.

¡Son YA las primeras víctimas de la guerra comercial que este señor desató con China!

China le acaba de meter aranceles a los productos agrícolas que producen de manera preponderante DIEZ Estados norteamericanos.

Y de éstos, a ocho se los va a llevar el Guasón con las medidas de represalia que ha tomado el gigante asiático, cumpliéndose así el vaticinio que se le hizo a este señor que nada más no entiende (y lo peor, que no se da cuenta que no entiende) de que era muy peligroso desatar un tira-tira en materia de comercio porque en este juego no hay ningún tullido, ni chimuelo, ni babas de perico: ¡puro francotirador experto!

Sólo de SOYA estos Estados que les mencionamos (Iowa, Nebraska, Indiana, Missouri, Ohio, South Dakota, North Dakota y Kansas) le exportaban a China 14.2 mil millones de dólares anuales.

El consumo interno no alcanza para cubrir la producción, de manera que el precio de la soya se va a desplomar y con él el bienestar de los agricultores: en el pecado (votar por este señor) llevarán la penitencia (ir a la quiebra).

Ilustra perfectamente la dinámica que desató este señor Presidente Trump, al que nomás no se le da, el caso de los PORCICULTORES de Iowa, el productor más grande de marranos de todo Estados Unidos.

Sébase para esto que el vecino al norte del Bravo EXPORTA el 27 por ciento de toda la producción porcina norteamericana.

Pero muy notablemente exporta a CHINA y Hong Kong dos partes del marrano que nada más no se consumen significativamente dentro de la Unión Americana, ya que no forman parte de su dieta: las patas y las OREJAS.

Al reducir China -vía el encarecimiento del producto proveniente de Estados Unidos- sus importaciones gringas provocará una sobreoferta en el mercado interno que DESPLOMARÁ los precios.

Ya, de hecho, los futuros del puerco van a la baja, estimando los expertos que para el 2018, en lugar de GANAR dinero, los porcicultores norteamericanos van a PERDER alrededor de 4 dólares ¡POR MARRANO! ¡Viva la Trumpnomía!

¡Los recordatorios de progenitora en Iowa van a estar a peso, así como el arrepentimiento de los criadores por haber elegido a un empresario tracialero incompetente como Presidente!

Pelearse con el gigante asiático en el terreno comercial es como cruzar la calle para buscarle pleito a Connor McGregor: algo muy, pero muy insensato.

¿Y saben quién sigue en esta inganable guerra comercial? ¡Milwaukee, Wisconsin: el pueblo que se negó a morir, pero se suicidó por el Donaldo!

La siguiente víctima de los chinos van a ser las motocicletas (muy malas, por cierto) Harley-Davidson, que ya de por sí hacen agua, simplemente porque no pueden competir ante los compradores jóvenes con los productos fabricados en Japón

(Honda, Yamaha, Kawasaki, Suzuki) o las italianas (Ducati, Aprilia, MV Agusta) y las extraordinarias Bayerische Motoren Werke, BMW, y KTM.

Los chinos seguramente –si no es que ya lo hicieron– les van a meter barreras de importación a las motocicletas norteamericanas para sacarlos del enormísimo mercado chino, y como le dijo el personaje de Glenne Headly al de Steve Martin en la película “Sgt. Bilko”: ¡Adiós, Pepe!

No crean por un momento, estimados amigos lectores, que todo este relato se los hacemos con gusto o disfrute alguno ante el descalabro ajeno. ¡Para nada!

No le deseamos mal a nadie, simplemente pretendemos decirles como parte del diálogo cotidiano el hecho de que ya podemos divisar la caída de las primeras –y no las últimas– víctimas de la Gotcha comercial que desató el actual ocupante de la Oficina Oval. Mismas que ilustran algo que pudiera ser positivo para los mexicanos.

A menos que el Presidente norteamericano esté completamente privado de sus facultades mentales, al estilo del tío ese alemán, un tal Adolfo, es bastante dudoso que le permitan, o que intente unilateralmente, ABRIR DOS FRENTES comerciales simultáneos: uno en Asia y otro en Norteamérica con Canadá y México.

Paradójicamente, esta frieguita que le metió ya China, y que erosionará su base de apoyo político, influirá positivamente para que ACUERDE YA el nuevo arreglo del TLC bajándole de tono a sus exigencias.

Esperamos no equivocarnos, pero como les decimos agua, les diremos fuego: tampoco apostaríamos en contra de que monte en Ira (¿será acaso la prima de Stormy?) y acabe con el cuadro completo, abriendo de par en par las puertas de la antesala del infierno de una recesión económica regional.

GRANOS Y OLEAGINOSAS

	APERTURA	CIERRE	CAMBIO	VOLUMEN	INT. AB.
MAÍZ * CENTAVOS DE DÓLAR POR BUSHEL 5,000 BUSHELS POR CONTRATO [1]					
MAY18	388.50	381.00	-7.50	347,063	567,092
JUL18	397.25	389.75	-7.50	214,371	523,471
SEP18	404.25	396.75	-7.50	53,637	226,524
TRIGO * CENTAVOS DE DÓLAR POR BUSHEL 5,000 BUSHELS POR CONTRATO [1]					
MAY18	457.50	455.75	-1.75	92,952	208,687
JUL18	474.00	473.00	-1.00	46,446	141,482
SEP18	490.75	490.00	-0.75	11,746	61,329
SOYA * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 60,000 LIBRAS POR CONTRATO [1]					
MAY18	1,038.00	1,015.25	-22.75	327,585	324,258
JUL18	1,049.25	1,026.50	-22.75	223,272	272,730
AGO18	1,051.50	1,028.75	-22.75	27,561	32,543
EXÓTICOS					
CAFÉ * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 5,000 LIBRAS POR CONTRATO [1]					
MAY18	116.60	116.90	0.30	530	134,723
JUL18	118.65	118.90	0.25	183	66,555
SEP18	120.80	121.05	0.25	85	32,297
AZÚCAR * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 5,000 LIBRAS POR CONTRATO [1]					
MAY18	12.47	12.27	-0.20	1,787	381,611
JUL18	12.61	12.43	-0.18	20	272,824
OCT18	12.96	12.76	-0.20	19	153,654
ALGODÓN * CENTAVOS DE DÓLAR POR TONELADA 10,000 TONELADAS POR CONTRATO [4]					
MAY18	82.02	79.64	-2.38	1,232	100,701
JUN18	82.01	79.72	-2.29	44	78,836
JUL18	82.01	79.72	-2.29	44	78,836